



Charroux, à l'époque médiévale, était la capitale de la Basse-Marche mais surtout le siège d'une abbaye très célèbre et très influente durant tout le Moyen-Age et bien au-delà (Concile de la Paix en 989, étape sur la Route de Saint-Jacques de Compostelle), cette abbaye avait des dépendances sur presque cent sites allant jusqu'en Flandre et en Angleterre. Ce haut lieu de la chrétienté a donc marqué son époque et l'espace bien au-delà de nos frontières.

Charroux vient de « Karoffum » son ancien nom au VIII^{ème} siècle. Ce terme est celui de carrefour (quatre voies). Ce riche bourg médiéval subit l'influence des provinces voisines du Poitou, du Limousin et de l'Angoumois au travers du milieu naturel, et surtout des aspects culturels de par la circulation des hommes. Charroux est à la fois lieu isolé, loin des grandes capitales provinciales, mais aussi un des lieux de passage entre le Nord et l'Aquitaine.

Le randonneur pourra apprécier les multiples facettes de ce riche patrimoine :

- L'architecture religieuse : Elle est romane, principalement avec la Tour Charlemagne, le cloître, le porche et la statuaire gothique.
- Les éléments de son urbanisme médiéval : Maisons à colombage en torchis, enceintes urbaines avec ses portails, remparts, fossés, jardins de l'intérieur du bourg en terrasse avec murs de pierres sèches, très fréquents dans le Sud.
- Aménagements hydrauliques : L'ancienne digue avec sa retenue sur le Merdançon, canalisation sous le bourg de cette rivière, fontaine de la Fontchaudière.
- Des paysages et des points de vue : Sur le bourg et ses alentours avec une certaine vraisemblance en rapport avec l'ambiance des siècles passés : espaces bocagers, vallée urbanisée avec ses bandes de verdure.
- Des vallées accompagnées de cotéaux rocheux : (dont les pierres ont dû servir à construire l'abbaye), certains sont visibles dans le bourg en direction de Civray puis à Rocheameau. De plus dans les bois de Rocheameau, se trouvent des espaces forestiers humides aux Roderies et au Breuil, classés en Zone d'Intérêt Ecologique.

Le finage est celui d'un bourg occupant les lieux progressivement en laissant des massifs forestiers aux confins. Une ancienne occupation des vallées avec ses prairies montre une exploitation relativement ancienne. Parmi le bâti rural apparaissent des granges allongées et larges, typiquement limousines.

Pour le Bourg et les habitants de Charroux, les enjeux sont de conserver ces ensembles patrimoniaux uniques, de les améliorer et de les transformer en richesses touristiques et économiques. Il faut maintenir cette approche de Charroux non altérée par les aménagements contemporains.

1 Abbaye

L'une des plus puissantes abbayes bénédictines de l'Europe carolingienne doit ses origines à sa relique de la Sainte-Croix. Elle fut construite puis remaniée du VIII^{ème} au XI^{ème} siècle. Immensément riche, l'abbaye connut ses heures de gloire jusqu'à la guerre de Cent Ans, puis fut ruinée par les guerres de religion et enfin détruite sous la Révolution. Sa fameuse tour octogonale dite "de Charlemagne", ses remarquables sculptures gothiques et son trésor, la classent parmi les hauts lieux du patrimoine poitevin du Moyen Age.

2 Les Halles de Charroux

Datant du XVI^{ème} siècle, ce sont les plus grandes de l'Ouest de la France. On pourra admirer la belle charpente en châtaignier. En plein coeur du bourg, elles rappellent aux passants le riche passé historique de Charroux.

3 Fontaine du petit Blanzac

Cette fontaine consiste en un bassin rectangulaire aménagé avec de grosses dalles, restes probables d'un ancien lavoir. Elle alimente en eau le petit village de Blanzac.

